

DÉCLARATION DU HAUT-COMMISSARIAT À LA PRÉVENTION DE LA CORRUPTION À l'occasion de la Journée Africaine de Lutte Contre la Corruption – 11 juillet 2025

En cette **Journée Africaine de Lutte Contre la Corruption**, célébrée chaque 11 juillet à l'initiative de l'Union Africaine, le Haut-Commissariat à la Prévention de la Corruption (HCPC) adresse un message fort de mobilisation à l'ensemble des institutions publiques, des agents de l'État, des acteurs du secteur privé, de la société civile et des citoyens béninois.

Le thème retenu cette année, "**PROMOUVOIR LA DIGNITE HUMAINE DANS LA LUTTE CONTRE LA CORUPTION**", reflète l'urgence d'une gouvernance intègre pour un avenir prospère. Il invite chaque pays à renforcer son engagement, non seulement par des discours, mais par des réformes structurelles et des résultats concrets.

Le Bénin, sous le leadership de Son Excellence Monsieur Patrice TALON, Président de la République, Chef de l'État, Chef du Gouvernement, a engagé une série de réformes sans précédent qui ont profondément transformé la gouvernance publique :

- La modernisation des finances publiques et la sécurisation des ressources de l'État ;
- La dématérialisation des procédures administratives et la traçabilité accrue des actes publics ;
- L'assainissement du système de passation des marchés publics et de gestion domaniale ;
- L'instauration de la reddition de comptes comme principe de gouvernance ;
- La création du Haut-Commissariat à la Prévention de la Corruption comme vigie républicaine.

Ces efforts conjugués ont permis de réduire considérablement les zones de vulnérabilité à la corruption et de faire émerger une nouvelle culture administrative fondée sur l'intégrité, l'efficiency et la discipline dans l'action publique.

Le climat actuel de moralisation, visible dans les pratiques institutionnelles, les délais de traitement, la transparence des nominations et la maîtrise des circuits financiers, témoigne d'un changement réel et profond.

Fort de cette dynamique exemplaire, le Bénin s'engage désormais à l'échelle continentale, en portant l'initiative pionnière de la création d'un indice africain de perception de la corruption, un instrument pensé par et pour les Africains, alliant :

- des données factuelles issues des administrations nationales ;
- des enquêtes d'opinion représentatives et adaptées aux contextes culturels africains ;
- une grille d'analyse indépendante, inclusive et ancrée dans les réalités locales.

Cet outil, en cours de développement, vise à mieux refléter les efforts et les défis des pays africains en matière de lutte contre la corruption, loin des stéréotypes et des indicateurs exogènes souvent déconnectés des dynamiques nationales.

En écho à cette ambition, plusieurs États africains ont déjà exprimé leur volonté de s'y associer.

Le HCPC appelle toutes les couches de la société béninoise à s'approprier cette journée comme un moment d'introspection collective, mais aussi comme un point d'ancrage vers des engagements concrets :

- Lutter contre les retards injustifiés dans le traitement des dossiers ;
- Refuser la banalisation des gratifications informelles et des passe-droits ;
- Encourager les agents intègres et dénoncer les pratiques déviantes ;
- Instaurer une culture du résultat et de la transparence dans tous les secteurs.

La lutte contre la corruption n'est pas une posture. Elle est une vision incarnée, un engagement soutenu, et une discipline d'État. Grâce à la volonté politique du Chef de l'État, et à la vigilance constante des institutions, le Bénin est aujourd'hui une référence émergente en matière de gouvernance éthique en Afrique.

Le HCPC renouvelle son engagement à accompagner toutes les forces vives de la Nation dans cette marche irréversible vers l'intégrité et la justice.

Zéro corruption. 100 % développement. 100 % d'honneur.

Ensemble, poursuivons la construction d'un Bénin propre, juste et digne.

Fait à Cotonou, le 11 juillet 2025

Le Haut-Commissaire à la Prévention de la Corruption



Jacques Acheffon MIGNAN

